



派遣初日は、長崎市と一緒にでした。

輪島市の状況

2006年 輪島市と満全町 合併
輪島市の人口 約25,000人 高齢化率 46% (2020年)能登北部保健所管内
:輪島市、珠洲市段ボールベッド
が置かれた居室

カーテンで仕切られた体育館

課題のアセスメント、派遣保健師の受け入れ調整、保健活動の改善をされています。



健康管理は、傾聴することを心がけました

業務内容	滋賀県DHEAT	滋賀県保健師等チーム
対人保健分野におけるマネジメント業務 関係機関との連絡調整 被災地の健康課題のアセスメント 被災地市町村の保健活動の評価、支援 保健活動計画の立案 派遣保健師の受け入れ調整	被災者の健康チェック・健康相談 避難所の衛生対策 現場での、プレイヤー業務	
期間場所 2024年1月5日～1月24日能登北部保健所 1月25日～2月1日 輪島市 1班が7日間で、4つの班でリレーし支援	金沢市内の8つの避難所のうち1つの避難所 2024年2月4日～3月31日(予定) 1班が6日間で11の班でリレーし支援	
構成 メンバー 医師1人、保健師1～2人、ロジ1人	保健師2人(保健所保健師、市町保健師)ロジ1人	

滋賀県チームと一緒に、高知県チームが健康管理として関わり、室内消毒・燃料補給・換気等の環境整備などは宮城県仙台市の4名の職員が従事されました。担当した額谷体育館と鶴寿園（福祉センター）の避難者は、体育館に70名、鶴寿園に18名と開設当初からは半分くらいに減っていました。

なかでも、滋賀県保健師チームは、複数の自治体の医療専門職の連絡調整、統括的な役割と個々の健康相談や健康チェック、避難所の感染症対策のプレイヤーとしての役割がありました。

健康管理は、傾聴することを心がけました

南志見地区の被害状況を聞いていくと、輪島は第二次世界大戦の空襲が少なかったこと、高齢化のために古い家屋が多いことから、家屋の全壊、半壊、が大部分を占める話を聞きました。70歳代の男性は、「精魂込めつくり育てた田畠や家屋が、あつどうまじめひどいことになつた、もうカネもないから輪島に

二二次健康被害を最少にすること

うつやストレスが長引くと、脳血管疾患や心疾患、感染症にかかりやすくなり、災害関連死のリスクが高くなります。専門職が定期的な訪問を行い、心身の不調を未然に防いたり早期発見、早期医療へのつなぎ役として、避難所スタッフの連携が重要となりました。また、避難所生活を送る中で顔見知りのみんなが声を掛け合ながら互いを気遣われる様子は、「能登は優しや」と言葉通りでした。

避難所支援から学ぶ行政の支援力・連帯

滋賀県は、発災直後1月4日から石川県能登町への支援を稼働し、2月5日からは、金沢市内の輪島市南志見地区から避難されている1,5次避難所へ保健師等チーム（3人体制）の支援活動をしてスタートしました。甲賀市からも、滋賀県第6班の保健師等チームとして、2月29日から3月5日まで、県職員とともに支援に参加しました。災害は、他人事ではありません。短い支援活動でしたが我が市の避難所運営や健康危機管理に活かすため、肌で感じたことを報告します。

長期化する避難所生活
被災者支援のありかたとは

1.1
能登激震

発行: 甲賀市
地域共生社会推進課
連絡先 内線1356
0748-69-2155

★★★保
健
師
等
チ
ー
ム
避
難
所
支
援
D
W
A
T
★★★災
害
ボ
ラン
ティ
ア
セ
ン
タ
ー
被
災
建
築
物
応
急
危
険
度
判
定

本号の紙面
災害派遣特集
1.5次避難所運営は行政職員がメイン
避難所での工夫あれこれ

金沢市では、1月9日から8つの1.5次避難所を開設されており、市の正規職員がローテーションで、避難所運営や食材提供などをされています。避難所運営は、福祉政策部局が主導で、避難所ごとに運営マニュアルが作られていて、24時間体制で、職員が交代で夜勤をされています。

避難所の悩み
「自由」と「やること」のなき

戻ることを諦めたが、やっぱりあきらめられない」と損傷に対する苦しみが、60歳代女性も「この先どうなっていくのか考えると眠れない」と不安やストレスを吐露されていました。



DWATや災害ボランティアセンター、応急危険度判定等の協力支援/現場体験を甲賀市の備えに活かしていくこく！

甲賀市役所内でも、発災直後から滋賀県の要請を受け、建設部を中心に能登地方への災害支援に支援活動を行っています。また、民間法人においてもさまざまな形で支援に出向いています。一部を紹介します。大切なことは、この支援活動を学びとして甲賀市の備えに生かしていくことです。

被災建築物 応急危険度判定

建設部住宅建築課 井原徹 係長
岡田陽介 係長

県庁職員とともに、地震により倒壊した家屋の危険度判定調査業務。能登町松波地区、珠洲市が判定地区でした。強い余震が続く中、地盤の隆起や液状化により完全に倒壊している家屋を目の当たりにしました。



倒壊した家屋



「危険」「要注意」「調査済」シート



雪の中、1軒ずつ危険度判定している様子



余震と防災無線が鳴る中役場廊下で事務仕事、就寝

災害時の活動は、肉体的にも精神的にも休める場所が必要です。

甲賀市の場合、市役所と甲賀土木事務所が迅速に確認できるようなマニュアルがあれば良いと思います。

各業務のオペレーションは、国・県の支援チームが主導されますが、市は受入場所を迅速に提供することが重要で、災害時は状況が刻々と変化するので、訓練の際には、各種チームの役割分担や場所の想定をしながら実施する必要があります。

実践で身に付く知識や経験は、本番での冷静につながります。甲賀市を担う職員に被災地支援を経験してほしいと思います。

経験に勝るものなし/ 積極的な被災地現場経験を

会議が行われ、医療情報や支援があり、毎日情報共有

避難所内では医療チームは保健師チームなど多くの支援があり、毎日情報共有

認知症を患い避難所内の徘徊をする母親と精神疾患の兄の3人で生活する娘さんの3人家族。高齢夫婦で被

災後、夫の体調が悪化、脳腫瘍が見つかり入院となるが、病院での問題行動により退院を迫られどこにも相談できずにいた妻など、深刻な医療・福祉の課題がありました。

福祉と医療との連携が課題 平時からの重層的支援の大切さ



ボランティアを笑顔と感謝でお出迎え 七尾市 災害ボランティアセンター

甲賀市社会福祉協議会 地域福祉課 大谷喜久 課長

石川県七尾市では、1月10日に七尾市文化ホールに災害ボランティアセンターを設置し、七尾市内の方や県のボランティアバスを通じた災害ボランティア募集をしていました（令和6年3月現在）。一日の災害ボランティア受け入れ人数は40人～80人程度。約20件のニーズをマッチングしボ

【七尾市の状況】
人口48,264人 世帯数21,766世帯
【災害による被害】
火災被害2件 住宅被害（半壊、全壊、一部損壊）10,900件
＊世帯の約半数指定避難所38箇所
避難者数1,166名
(令和6年3月現在)



3/8～3/14 派遣活動

七尾市災害ボランティアセンターの統計データでは、一人暮らし高齢者、高齢者世帯のニーズが多く、家族や地域に頼る人がないまたは地域全体が被災して頼る先がない方が多いのが特徴です。今後、地域コミュニティの復興に向けて、災害ボランティアの活動と共に地域のつながりや互助の力がますます重要なになると見えます。被災地の一日も早い復興を願うとともに、今私たちができるることを実行に移していくことが重要だと感じました。



しがDWAT活動/石川県志賀町



志賀町の富来（とき）地区にある活性化センターを拠点に活動して非常に大切であると改めて日々ニーズの変化する災害現場において、医療・介護・福祉の情報共有について話し合われます。しかし現場では情報共有されずトラブルとなってしまったことがあります。

しかし現場では情報共有されずトラブルとなってしまった。しかし現場では情報共有されずトラブルとなってしまった。しかし現場では情報共有されずトラブルとなってしまった。

しかし現場では情報共有されずトラブルとなってしまった。しかし現場では情報共有されずトラブルとなってしまった。しかし現場では情報共有されずトラブルとなってしまった。